

Masyarakat Desa Sinar Karya . Manfaat tersebut antara lain sebagai berikut :

- a. Pelaksanaan PKPM ini memberi inspirasi bagi masyarakat dalam upaya pemanfaatan potensi yang ada di Desa Sinar Karya.
- b. Inovasi yang dilakukan pada PKPM ini diharapkan dapat meningkatkan perekonomian masyarakat serta dapat memberdayakan masyarakat setempat.
- c. Masyarakat dapat mengembangkan dan mengelola potensi desanya secara lebih baik.

1.4 Mintra yang Terlibat

- ✓ Jajaran Pemerintahan Desa Sinar Karya

Pelaksanaan Praktek Kerja Pengabdian Masyarakat (PKPM) yang dilaksanakan di Desa Sinar Karya tidak terlepas dari keterlibatan para jajaran dan aparatur di desa setempat, karena kegiatan ini membutuhkan bimbingan dan izin untuk saya melaksanakan program kerja yang sudah direncanakan.

- ✓ Masyarakat Desa Sinar Karya

Kegiatan ini secara tidak langsung melibatkan masyarakat Desa Sinar Karya untuk membantu keberhasilan program kerja yang saya kerjakan.

- ✓ UMKM Tempe Kedelai Milik Ibu Rumini

Salah satu tujuan dari Praktek Kerja Pengabdian Masyarakat (PKPM) itu sendiri adalah untuk mengembangkan UMKM yang ada di Desa Sinar Karya. Pembuatan Tempe Kedelai adalah salah satu UMKM yang ada di Desa Sinar Karya, dan menjadi sasaran tujuan saya dalam melakukan program kerja demi membantu produsen tempe kedelai agar meningkatkan kualitas bahan baku pembuatan tempe kedelai.

BAB II

PELAKSANAAN PROGRAM

2.1 Program-Program yang dilaksanakan

Pelaksanaan Praktek Kuliah Pengabdian Masyarakat (PKPM) dijadikan sebagai salah satu cara untuk merealisasikan tujuann IIB Darmajaya yang mampu memberikan kemanfaatan kepada masyarakat (rahmatallil'alamini) melalui mahasiswa dan mahasiswi yang ditempatkan di Desa dengan menjalankan program kerja yang diharapkan mampu memberikan hasil yang baik. Adapun program kerja yang saya lakukan di Desa Sinar Karya Kecamatan Merbau Mataram Kabupaten Lampung Selatan yaitu, memberikan bahan baku tempe berupa kacang kedelai, pembuatan logo dan banner di UMKM Ibu Rumini.

Program kerja yang dilakukan ini bertujuan untuk memudahkan masyarakat luar desa Sinar Karya untuk mendapatkan informasi mengenai UMKM di Desa Sinar Karya Adapun pelaksanaan program-program yang telah dilaksanakan sebagai berikut :

2.1.1 Mengoptimalisasi UMKM Tempe Kedelai

Kegiatan program kerja dalam hal ini membantu UMKM Tempe Kedelai dalam melaksanakan proses produksi dan melakukan inovasi untuk pengemasan. Melalui observasi yang sebelumnya di UMKM Tempe Kedelai milik Ibu Rumini dalam sehari bisa memproduksi kacang kedelai untuk membuat tempe sebanyak 14kg yang menghasilkan kurang lebih 400 bungkus tempe. Dengan ini saya memberikan kedelai yang baru untuk diproduksi dijadikan tempe, dengan harapan menghasilkan kualitas rasa tempe yang lebih enak dari sebelumnya.

2.1.2 Pembuatan Logo UMKM Tempe

UMKM Tempe milik Ibu Rumini dikemas dengan kemasan plastik tanpa logo, dari sini kami berinisiatif untuk membuat logo tempe. Supaya produk dikenali dengan mudah oleh pelanggan dan menarik perhatian

masyarakat yang belum mengenal produk tempe Ibu Rumini. Logo baru yang akan ditempel di bungkus tempe kedelai ibu rumini dapat dilihat pada gambar 1.



Gambar 1 Logo Baru Tempe Kedelai Ibu Rumini

2.1.3 Pembuatan Banner UMKM Tempe

UMKM Tempe milik Ibu Rumini di Desa Sinar Karya belum memiliki identitas kepemilikan dan kami berinisiatif dengan membuat banner dengan adanya informasi Alamat, dan Whatsaap Bisnis. Dengan ini diharapkan masyarakat mengetahui produk Tempe UMKM Tempe Ibu Rumini. Banner baru yang akan dipasang ditempat ibu rumini dapat dilihat pada gambar 2.



Gambar 2 Banner Baru Tempe Kedelai Ibu Rumini

2.2 Waktu Kegiatan

Waktu kegiatan yang dilakukan selama kegiatan Praktek Kerja Pengabdian Masyarakat (PKPM) selama 30 hari yang terhitung dari 08 Agustus 2022 s/d 08 September 2022.

Selama pelaksanaan kegiatan PKPM kelompok diisi dengan berbagai macam kegiatan.

Adapun kegiatan antara lain : (Waktu Kegiatan selama 30 hari dapat dilihat pada tabel 1).

No	Hari/Tanggal	Recana Program	Tujuan Kegiatan	Keterangan
1	Senin, 08 Agustus 2022	Pelepasan mahasiswa/i PKPM di IIB Darmajaya	Memberikan pembekalan kepada mahasiswa/i untuk melaksanakan PKPM	Di Kampus IIB Darmajaya (Terlaksana)
2	Selasa, 09 Agustus 2022	-Silaturahmi ke Kantor Balai Desa Sinar Karya dan -Mengunjungi SDN Sinar Karya dan TK Sinar Karya	-Meminta informasi mengenai kondisi masyarakat dan UMKM yang ada di desa sinar karya. -Bersilaturahmi dengan adi-adik di SDN sinar Karya dan TK Sinar Karya.	Di Balai Desa Sinar Karya, SDN Sinar karya dan TK Sinar Karya (Terlaksana)
3	Rabu, 10 Agustus 2022	-Memasang banner PKPM dan Darmajaya di Balai Desa. - Mengunjungi tempat UMKM tempe Ibu Rumini	-Agar Masyarakat Desa Sinar Karya mengetahui Identitas kami. -Agar kami tahu kekurangan yang ada di UMKM tempe Ibu Rumini untuk dibenahi.	Dibalai Desa Sinar Karya dan ditempat UMKM TempeIbu Rumini (Terlaksana)

4	Jum'at, 12 Agustus 2022	-Mengunjungi SDN Sinar Karya - Membantu Pelayanan Posyandu	-Untuk membantu adik-adik lomba. -Untuk membantu Ibu-ibu Puskesmas melayani balita dan lansia.	Di SDN Sinar Karya dan di Posyandu Sinar Karya (Terlaksana)
5	Sabtu, 13 Agustus 2022	Membuat Gapura HUT RI ke 77	Untuk menandai jalur masuk ke Desa Sinar Karya.	Di Dusun 1 Sinar Karya (Terlaksana)
6	Minggu, 14 Agustus 2022	LIBUR dan Membuat Gapura	Terlaksana	-
7	Senin, 15 Agustus 2022	-Berkunjung ke SDN Sinar Karya -Menghadiri latihan upacara HUT RI-77 di Lapangan Desa	- Untuk Membantu kegiatan perlombaan yang diadakan di SDN - Agar saat upacara berlangsung hikmat.	Di SDN Sinar Karya dan di Lapangan Desa. (Terlaksana)
8	Selasa, 16 Agustus 2022	-Melanjutkan perlombaan di SDN Sinar Karya -Gladi bersih upacara 17 Agustus	Terlaksana	Di SDN Sinar Karya dan di Lapangan Desa. (Terlaksana)
9	Rabu, 17 Agustus 2022	-Pelaksanaan Upacara memperingati HUT RI 77 -Perlombaan 17 Agustus di lapangan desa	-Mengikuti Upacara Bendera HUT RI 77 -Membantu Perlombaan yang diadakan di Lapangan Desa	Di Lapangan Desa Sinar Karya (Terlaksana)

10	Kamis, 18 Agustus 2022	-Melanjutkan kegiatan perlombaan di lapangan desa -Menghadiri yasinan rutin dirumah warga	-Bersilaturahmi dengan warga Desa Sinar Karya	-Dirumah Bapak Sugito (Terlaksana)
11	Jum'at, 19 Agustus 2022	Menghadiri pengajian jum'at Pahing	Keagamaan dan Bersilaturahmi	Di Masjid Dusun Pendowo Harjo (Terlaksana)
12	Sabtu, 20 Agustus 2022	EVALUASI	Terlaksana	
13	Selasa, 23 agustus 2022	Observasi ke UMKM Tempe Ibu Rumini	Melakukan wawancara dengan Ibu Rumini pemilik usaha UMKM Tempe.	Di Rumah Ibu Rumini (Terlaksana)
14	Kamis, 25 Agustus 2022	Kegiatan Lomba-lomba	Membantu warga untuk lomba	Di Dusun 04 (Terlaksana)
15	Jum'at, 26 Agustus 2022	Kunjungan DPL	Terlaksana	
16	Minggu, 28 Agustus 2022	Menghadiri acara Karang Taruna	Agar mengetahui kegiatan yang ada di Karang Taruna	Di Dusun Turen Sari (Terlaksana)
17	Senin, 29 Agustus 2022	Meminta data Desa Sinar Karya	Untuk meminta data profil desa dan profil BUMDes	Di Kantor Balai Desa Sinar Karya (Terlaksana)
18	Selasa, 30 Agustus 2022	Vaksinasi di Balai Desa	Untuk membantu Vaksinasi	Di Balai Desa Sinar Karya (Terlaksana)
19	Rabu, 31 Agustus 2022	EVALUASI	Terlaksana	
20	Kamis, 01	Mengunjungi SDN	Terlaksana	Di SDN Sinar Karya

	September 2022	Sinar Karya		(Terlaksana)
21	Jum'at, 02 September 2022	Mengunjungi Balai Desa	Terlaksana	Di Kantor Balai Desa (Terlaksana)
22	Sabtu, 03 September 2022	Mengunjungi UMKM milik Ibu Rumini	-Memberikan kedelai yang baru kepada ibu rumini -Memasang Merk dikemasan Tempe dan Memasang Banner di depan Rumah Ibu Rumini.	Di Rumah Ibu Rumini (Terlaksana)
23	Senin, 05 September 2022	Mengunjungi SDN Sinar Karya	Memberi masukan mengenai lomba 17 Agustus untuk tahun berikutnya	Di SDN Sinar Karya (Terlaksana)
24	Selasa, 06 September 2022	Melakukan perpisahan di SDN Sinar Karya	Berpamitan dengan guru-guru dan siswa/i SDN Sinar karya	Di SDN Sinar Karya (Terlaksana)
25	Rabu, 07 September 2022	Melakukan perpisahan di Balai Desa Sinar Karya	Berpamitan dengan perangkat desa beserta jajarannya	Di Balai Desa Sinar Karya (Terlaksana)
26	Kamis, 08 September 2022	Penjemputan Mahasiswa IIB Darmajaya	Berpamitan kepada Bapak dan Ibu Kepala Desa serta masyarakat Desa Sinar Karya	Dirumah Bapak Kepala Desa (Terlaksana)

Table 1 Waktu Kegiatan Selama 30 Hari di Desa Sinar Karya

2.3 Hasil Kegiatan dan Dokumentasi

2.3.1 Kunjungan Pertamakali ke Desa Sinar Karya Sebelum dimulainya PKPM

Kunjungan yang di lakukan mahasiswa/i untuk melakukan survey lokasi Desa Sinar Karya, Kecamatan Merbau Mataram, Kabupaten Lampung Selatan. Sebelum terlaksananya kegiatan Praktek Kerja Pengabdian Masyarakat (PKPM). Kami kelompok 72 melakukan survey lokasi dan melihat potensi di Desa Sinar Karya agar dapat menyusun program kerja sesuai dengan keadaan di Desa Sinar Karya. Kunjungan pertama kali dapat dilihat pada gambar 3.



Gambar 3 Kunjungan Pertama Kali

2.3.2 Penyambutan Kedatangan Mahasiswa Darmajaya

Penyambutan oleh Bapak Kepala Desa dan Aparatur Desa dengan kedatang kami yang di sambut hangat oleh masyarakat bahwa kami akan mengabdikan pada Desa Sinar Karya selama 30 (Tiga Puluh) hari yang di dampingi oleh pembimbing lapangan. Penyambutan kedatangan mahasiswa dapat dilihat pada gambar 4.



Gambar 4 Penyambutan Kedatangan Mahasiswa

2.3.3 Kunjungan ke Balai Desa

Mengunjungi Balai Desa Sinar Karya dengan tujuan untuk mendapatkan beberapa informasi mengenai potensi desa dan keadaan masyarakat yang bertujuan untuk meningkatkan kesejahteraan, kesehatan, dan perkembangan UMKM di Desa Sinar Karya. Kunjungan ke Balai Desa dapat dilihat pada gambar 5.



Gambar 5 Kunjungan ke Balai Desa

2.3.4 Observasi Produk UMKM

Observasi ke rumah Ibu Rumini salah satu warga Desa Sinar Karya yang memiliki dan memproduksi usaha tempe kedelai, dilakukannya observasi ini guna melihat potensi UMKM untuk di kembangkan melalui wawancara kepada pemilik UMKM, sehingga produk Tempe menjadi sasaran kami untuk menjadi produk yang nantinya akan di kembangkan. Observasi UMKM Ibu Rumini dapat dilihat pada gambar 6.



Gambar 6 Observasi UMKM Ibu Rumini

2.3.5 Permohonan Surat Izin Ke UMKM Tempe

Permohonan ini bertujuan untuk mengembangkan UMKM Tempe Ibu Rumini, Permohonan Surat Izin ke UMKM dapat dilihat pada Gambar 7.



Gambar 7 Permohonan Surat Izin ke UMKM Tempe

2.3.5 Produksi Tempe Kedelai di Desa Sinar Karya

Tempe adalah makanan yang dibuat dari kacang kedelai yang di fermentasikan menggunakan kapang *rhizopus* (ragi tempe). Kapang tersebut yang membuat tempe merekat dan berbentuk padat. Tempe memiliki warna yang puih dan memiliki bulu-bulu halus yang terbentuk karena hasil dari fermentasi. Kacang kedelai merupakan bahan utama pembuatan tempe. Tahapan pembuatan tempe meliputi perendaman, penggilingan, pencucian, perebusan, pendinginan, penambahan ragi, pengemasan dan fermentasi. Pada masing-masing tahapan memiliki tujuan yang berbeda-beda. Setiap tahapan akan memicu proses fermentasi yang terjadi pada tempe kedelai.

Proses pembuatan tempe yang dilakukan oleh Ibu Rumini dan keluarga melalui proses yang panjang dari awal hingga menjadi tempe yang siap untuk dipasarkan. Butuh waktu 2 hari dalam pembuatan tempe, dari pertama (proses perendaman) hingga akhir (proses fermentasi). Dalam sehari Ibu Rumini memproduksi sebanyak 14 kg kacang kedelai yang menghasilkan kurang lebih 400 bungkus. Tempe di bungkus dengan plastik berukuran 13cm x 35cm. UMKM Tempe memiliki potensi yang sangat menjanjikan bagi masyarakat khususnya bagi Desa Sinar Karya, ibu rumini dan keluarga menjual tempe dengan cara mengelilingi desa dengan menggunakan sepeda

motor yang dikendarai oleh anak ibu rumini yang laki-laki. Ibu Rumini dapat menghabiskan 150 bungkus tempe per harinya dengan patokan harga pasar Rp.1.000/bks. Proses pembersihan kedelai dapat dilihat pada gambar 8.



Gambar 8 Proses Pembersihan Kedelai

2.3.6 Memberikan Bahan Baku Tempe Berupa Kedelai

Saya membantu UMKM Tempe Kedelai, memberikan bahan berupa kedelai yang dinilai berkualitas baik dapat menghasilkan tempe yang enak dan penggunaan Kapang *Rhizopus* (Ragi Tempe) digunakan agar tempe dapat merekat dan berbentuk padat. Saya memberikan kedelai sebanyak 5kg kepada Ibu Rumini untuk diolah menjadi tempe yang diharapkan menghasilkan kualitas tempe yang baik dan enak saat dikonsumsi. Tempe yang berkualitas baik memiliki ciri-ciri seperti berwarna putih bersih yang merata di permukaan tempe, memiliki tekstur yang kompak, serta memiliki aroma dan rasa yang khas. Tempe yang baik dan berkualitas harus memenuhi syarat baik itu secara fisik organoleptik maupun kimiawi. Sifat organoleptik merupakan proses identifikasi produk pangan dengan menggunakan panca indra manusia. Faktor yang menentukan kualitas tempe meliputi, warna, aroma, citra rasa, daya tahan tempe, kebersihan, tekstur. Kedelai milik ibu rumini dapat dilihat pada gambar 9 dan Pemberian kedelai kepada ibu rumini dapat dilihat pada gambar 10.



Gambar 9 Kedelai milik Ibu Rumini



Gambar 10 Pemberian Kedelai kepada Ibu Rumini

Dengan memberikan sedikit sampel kedelai yang berkualitas baik kepada Ibu Rumini diharapkan menghasilkan tempe yang berkualitas, dan dapat memajukan penjualan tempe ibu rumini. Pembungkusan kedelai dapat dilihat pada gambar 11 dan Tempe Fermentasi dapat dilihat pada gambar 12.



Gambar 11 Pembungkusan Kedelai



Gambar 12 Tempe Fermentasi

Setelah itu kami membantu Ibu Rumini untuk mencuci kedelai yang sudah saya siapkan hingga bersih, lalu kedelai direbus setelah matang kedelai didinginkan dan dicampur dengan Ragi Tempe, setelah itu kedelai di bungkus dengan plastik dan dirapatkan dengan lilin. Lalu tempe didiamkan selama 2 hari dan tempe sudah siap untuk dipasarkan kepada masyarakat. Penempelan logo dibungkus tempe dapat dilihat pada gambar 13.



Gambar 13 Menempelkan Logo di Bungkus Tempe

Memberikan Logo pada kemasan tempe milik Ibu Rumini diharapkan dapat menjadi identitas bagi penjualan ibu rumini, agar produk tempe ibu rumini mudah dikenali oleh masyarakat. Dan didalam logo tersebut terdapat kontak WhatsApp milik ibu rumini yang mudah untuk dihubungi jika masyarakat ingin memesan tempe. Tempe yang sudah jadi dapat dilihat pada gambar 14.



Gambar 14 Tempe yang sudah jadi

Tempe yang sudah didiamkan selama 2 hari sudah siap untuk di jual ke masyarakat, ibu rumini menjualnya dengan harga Rp.1.000/bungkus. Sebernarnya tempe saat didiamkan 1 hari sudah bisa dikonsumsi tetapi tempe saat dipotong akan hancur, jadi sebaiknya mengonsumsi tempe lebih enak saat sudah jadi seperti gambar diatas. Tempe sebelum ditempel logo dapat dilihat pada gambar 15 dan Tempe yang sudah ditempel logo dapat dilihat pada gambar 16.



Gambar 15 Tempe Sebelum di Tempel Logo



Gambar 16 Tempe Sesudah di Tempel Logo

Memberikan Merk untuk kemasan Tempe Kedelai. Merk merupakan salah satu faktor penting dalam meningkatkan daya tarik konsumen. Merk di pandang dapat menaikkan penjualan atau status pembeli, dalam pembuatan merk harus ada namanya yaitu : ringkasan yang sederhana, mengandung keaslian, mudah di mengerti dan muda di baca tidak bersifat negatif agar mudah di kenal oleh masyarakat dan masyarakat mengerti bahwa produk Tempe Kedelai adalah suatu produk unggulan.

Dengan adanya design merk kita bisa jadikan sebagai sarana untuk mengembangkan suatu produk salah satu nya adalah promosi, sehingga dapat mempermosikan hasil produksi cukup dengan menyebut mereknya, dan juga sebagai jaminan atas mutu barang yang di perdagangkan, serta merk juga menunjukan asal barang tersebut dihasilkan. Desain merk yang baik dapat mempengaruhi penjualan produk yang kita jual dan meningkatkan kemasan yang di peroleh, produksi kemasan sampai kegunaan kemasan, dengan itu perlu di buatkan merek dagang yang mencantumkan nama produk dan contact person untuk mempermudah penjualan Tempe Kedelai yang berada di Desa Sinar Karya Kabupaten Lampung Selatan.

2.3.7 Pembuatan Gapura HUT RI-77 di Desa Sinar Karya

Dalam perayaan HUT RI-77 kami segenap mahasiswa/i ikut memeriahkan dengan cara berinisiatif untuk membuat Gapura HUT RI-77 untuk memeriahkan perayaan Kemerdekaan Republik Indonesia ke -77 di Desa Sinar Karya, Kecamatan Merbau

Mataram, Kabupaten Lampung Selatan. Semoga dengan adanya Gapura ini menjadikan Desa Sinar Karya terlihat lebih indah dan dapat menjadikan kenangan untuk masyarakat setempat dari kami mahasiswa/i IIB Darmajaya. Memotong dan menyiapkan kayu dapat dilihat pada gambar 17 dan Memasang, mengecat gapura dapat dilihat pada gambar 18.



Gambar 17 Memotong dan Menyiapkan Kayu



Gambar 18 Memasang dan Mengecat Gapura

2.3.8 Perayaan HUT RI-77

Mahasiswa/i dan seluruh Perangkat Desa serta Masyarakat Desa Sinar karya merayakan dan menghadiri Upacara Bendera

Peringatan HUT RI-77 di Lapangan Desa Sinar Karya, Kecamatan Merbau Mataram, Kabupaten Lampung Selatan. Suatu kebanggaan bagi kami bisa ikut upacara bendera dengan masyarakat desa sinar karya, dan berlangsung dengan penuh hikmat dan kegembiraan dihari lahir Republik Indonesia ke 77 tahun.

Photo bersama Bapak dan Ibu Kepala Desa setelah upacara bendera dapat dilihat pada gambar 19.



Gambar 19 Photo Bersama Bapak & Ibu Kepala Desa Setelah Upacara

2.3.9 Perlombaan HUT RI-77 di Desa Sinar Karya

Setelah Upacara Bendera HUT RI-77 di Lapangan Desa Sinar Karya, segenap muda mudi, anak-anak ikut memeriahkan setiap perlombaan yang diadakan. Perlombaan berjalan dengan meriah dan anak-anak sangat antusias mengikuti perlombaan 17 Agustus, karena kurang lebih sudah 2 tahun kita tidak bisa memeriahkan hari kelahiran bangsa dengan mengadakan lomba-lomba dikarenakan adanya penyakit Covid-19. Lomba tarik tambang dapat dilihat pada gambar 20 dan Lomba balap karung dapat dilihat pada gambar 21.



Gambar 20 Lomba Tarik Tambang



Gambar 21 Lomba Balap Karung

2.3.10 Posyandu, Mengunjungi SD Sinar Karya dan Vaksinasi Desa Sinar Karya

Ikut andil dalam kegiatan posyandu untuk meningkatkan daya tahan tubuh anak di masa pandemi, yang diadakan di Desa Sinar Karya, Kecamatan Merbau Mataram, Kabupaten Lampung Selatan. Pada kegiatan tersebut semua balita harus mengecek berat badan, tinggi badan, hingga suntik imunisasi. Serta dalam kegiatan posyandu ini tidak hanya balita saja, namun ada kegiatan untuk lansia yang ingin dicek kesehatannya. Disini kami membantu Ibu-ibu dari Puskesmas untuk mengecek berat badan, tinggi badan dan mendata balita dengan didampingi ibu-ibu dari puskesmas. Posyandu desa sinar karya dapat dilihat pada gambar 22.



Gambar 22 Posyandu Desa Sinar Karya

Dalam kegiatan ini kami mengunjungi SD Sinar karya untuk bersilahturahmi dengan adi-adik dan ibu bapak guru SD Sinar karya serta meminta izin untuk membantu lomba menghias kelas dan menilai lomba kelas tersebut. Kunjungan ke SDN Sinar Karya dapat dilihat pada gambar 23



Gambar 23 Berkunjung ke SDN Sinar Karya

Ikut membantu secara langsung vaksinasi yang diadakan di Desa Sinar Karya dan mendukung penuh kegiatan tersebut demi kesehatan masyarakat Desa Sinar Karya dan dapat mencegah dari wabah Covid-19. Kegiatan ini berjalan dengan lancar dan semua warga sinar karya sudah di Vaksin. Vaksinasi warga sinar karya dapat dilihat pada gambar 24.



Gambar 24 Vaksinasi Warga Sinar Karya

2.4 Dampak Kegiatan

Dampak dari kegiatan PKPM yang sudah dilaksanakan sebagai berikut :

- a) Bagi Mahasiswa/i berdampak Positif yaitu kita mampu bekerja sama dalam tim dengan terjun langsung ke masyarakat dan mampu mengenalkan produk tempe kedelai ke ruang lingkup yang lebih luas, dampak negatifnya terjadi kendala jaringan yang kurang bagus atau memadai dalam menggunakan media social.
- b) Bagi Masyarakat Desa Sinar Karya diharapkan adanya PKPM ini bisa berdampak positif, masyarakat bisa mengoptimalkan potensi yang ada di desa dan semoga desa sinar karya dapat lebih lestari lagi.